

ICIIS PARTICIPA EXITOSAMENTE EN SEMANA DE LA CIENCIA EXPLORA



Georgina Elgueta dictando taller sobre vestimenta mapuche y su simbología

CONVOCATORIAS

IV Congreso latinoamericano de Antropología. Se realizará del 7 al 10 de octubre de 2015 en Ciudad de México. El sitio web de la convocatoria es : http://www.asociacionlatinoamericanadeantropologia.org/docs/Convocatoria_ALA_2015.pdf

I Congreso Internacional de Antropología AIBR. A realizarse en Madrid, España, entre el 7 y 10 de julio de 2015. La página web del congreso es <http://2015.aibr.org>

Como una forma de renovar la concepción de Ciencia y Tecnología occidentales que usualmente se posee, el Centro Interdisciplinario de Estudios Interculturales e Indígenas, ICIIS, participó en la reciente Semana de la Ciencia organizada por el programa Explora de CONICYT, exponiendo sobre las concepciones científicas y tecnológicas de los pueblos originarios chilenos.

La Semana de la Ciencia, desarrollada entre el 6 y el 11 de octubre, pretende desarrollar la capacidad de apropiación de los beneficios de la Ciencia y Tecnología por parte de la comunidad y, en particular, de niñas, niños y jóvenes en edad escolar, fomentando la cultura científica del país como un instrumento para mejorar la calidad de vida de la población.

En primer término, el ICIIS participó en una feria tecnológica emplazada en la Plaza de la Constitución. Allí, expuso sobre la tecnología utilizada por los pueblos originarios de la zona norte de Chile para captar la humedad ambiental y transformarla en agua líquida. Para esto, se construyeron maquetas a escala de los sistemas de terrazas usados tradicionalmente por pueblos como los atacameños o likan antay y aymaras desde hace tres mil años y que hoy continúan plenamente vigentes. Dadas las condiciones climáticas y de altitud en una parte importante del norte grande chileno, solo el riego a través de terrazas permite desarrollar la agricultura.

En tanto, entre el 8 y el 11 de octubre, en el marco de la Feria anual de Ciencia y Tecnología EXPLORA realizada en el parque de la Quinta Normal, el ICIIS desarrolló un montaje sobre el conocimiento y ciencia del pueblo mapuche. El propósito en este caso fue mostrar, a través del idioma mapundungun, su escritura, y de otros aspectos culturales como la vestimenta, de qué forma se construye la cosmovisión de las comunidades mapuche, su comprensión de la naturaleza, y cómo este enfoque influye en sus actividades cotidianas.

Para elaborar este ambicioso proyecto, se convocó a un panel de expertos compuesto por relevantes intelectuales mapuche como la poeta Graciela Huinao –primera mujer indígena en entrar a la Academia Chilena de la Lengua- Elisa Loncon, lingüista y académica de la Universidad de Santiago, Georgina Elgueta Huinao, experta en vestimenta mapuche y Geraldine Abarca Cariman, educadora intercultural y encargada comunicacional de la muestra.

En el marco de la exposición, se elaboraron piezas didácticas que explicaron desde lo iconográfico la interacción del pueblo mapuche con su entorno y su concepción filosófica de la realidad. Además, se celebraron dos talleres sobre vestuario tradicional mapuche y un recital de poesía de Graciela Huinao, el cual cerró la feria de Ciencia y Tecnología de la Quinta Normal.



Gunther Dietz.

GUNTHER DIETZ: “LAS UNIVERSIDADES INTERCULTURALES ESTÁN FORMANDO LÍDERES A NIVEL LOCAL Y REGIONAL”

Antropólogo e investigador titular de la Universidad Intercultural Veracruzana de México, Gunther Dietz visitó a principios de septiembre el Campus UC de Villarrica con el fin de preparar una estadía que lo tendrá de regreso en Chile a mediados de 2015. Su proyecto implicará transversalizar el enfoque intercultural en dentro del Campus Villarrica.

¿Cómo comenzaste a trabajar en el ámbito de la educación intercultural?

Llevo varios años trabajando en el ámbito de la educación intercultural, pero comencé a trabajar originalmente en España donde el contexto se relaciona más con una mirada sobre unidades migrantes, el Islam, la diversidad religiosa. Hace diez años comienzo a trabajar en México a través de un doctorado que teníamos entre las universidades de Granada y Veracruzana. Lea el resto de la entrevista en el portal <http://interculturalindigena.uc.cl>



Afiche Seminario “Diversidad cultural y derechos de la infancia: hacia políticas públicas con enfoque intercultural”.

ICIIS Y UNICEF CELEBRARÁN LOS 25 AÑOS DE LA CONVENCIÓN SOBRE LOS DERECHOS DEL NIÑO

El próximo veinte de noviembre se cumplen 25 años de la aprobación de la Convención sobre los Derechos del Niño. Chile muestra significativos avances en la situación de infancia y adolescencia. Sin embargo, persisten desafíos en materia de equidad e inclusión para los niños, niñas y adolescentes indígenas, cuyos derechos son menos respetados que en el caso de niños no indígenas.

A partir de esta constatación, UNICEF e ICIIS organizarán el Seminario “**Diversidad Cultural y derechos de la infancia: hacia políticas públicas con enfoque intercultural**”. Este encuentro tendrá como objetivo identificar y analizar las principales dimensiones de políticas públicas y programas de infancia con enfoque intercultural, en el marco de los desafíos de una nueva política integral de derechos de los niños y adolescentes. El seminario se llevará a cabo el 20 y 21 de noviembre, en el Salón de Honor de Casa Central UC.

AGENDA

20 y
21 nov

Seminario “Diversidad cultural y derechos de la infancia: hacia políticas públicas con enfoque intercultural”. Jueves 20 y viernes 21 de noviembre. Salón de Honor, Casa Central UC. 9:00 horas.

INVESTIGADORA DE LA UNIVERSIDAD DE AUCKLAND REALIZA PASANTÍA EN EL ICIIS

La investigadora y Ph.D Marama Muru-Lanning, miembro del Departamento de Antropología de la Universidad de Auckland, Nueva Zelanda, arribó a Chile hace algunas semanas con el fin de realizar una pasantía de tres meses en el ICIIS, específicamente en el Campus UC de Villarrica. Allí realizará un estudio comparativo sobre desarrollo y políticas económicas entre el pueblo maorí y el mapuche. Además, participará como expositora en el Seminario Internacional “**Políticas de la Naturaleza: saberes en disputa y espacios vividos**”, organizado por el ICIIS.

Marama Muru-Lanning ha enfocado su trabajo en el impacto sobre el uso de aguas por parte de comunidades maorís-su desarrollo sustentable-, a partir de la implantación de proyectos hidroeléctricos de gran envergadura, particularmente en la zona del río Waikato.